

# SUCESOS

## Choque de un omnibus y un camión, en la Plaza de Orense. Afortunadamente solo hubo tres heridos leves

Alrededor de las diez y media de la mañana de hoy, en la Plaza de Orense, entraron en colisión un omnibus que procedía de Betanzos, conducido por Manuel Taboada Couceiro, y un camión, conducido por Ricardo Barreiro Fernández, que salía de la carretera del Puerto con dirección a Cuatro Caminos. Ambos vehículos resultaron con desperfectos.

Víctimas del accidente, fueron asistidos en la Casa de Socorro de Cuatro Caminos, tres viajeros del omnibus, que son: Angel Pouso López, de Guisamo, que presentaba una contusión en la región frontal; María Fariñas Vasco, de Betanzos, a la que apreciaron una herida cortante en la región superciliar derecha, y Esperanza Vello Pedreira, de Betanzos, que presentaba una herida inciso-contusa en el dorso de la nariz y una contusión en la región superciliar derecha. Las lesiones de los tres fueron calificadas de leves, salvo complicaciones.

### QUEMARON LAS CARTAS DE UN BUZÓN

La Administración Principal de Co-

reos, de La Coruña, puso en conocimiento de la Jefatura Superior de Policía, que el pasado día 10, en el buzón-columna existente en Juan Flórez, esquina a Rúa Travesía del Monte, habían aparecido varias cartas quemadas, a consecuencia, al parecer, de que alguien había arrojado al buzón algún objeto incendiado. Cinco de estas cartas, hubo que devolverlas a los remitentes respectivos; otras diez, fueron enviadas a las oficinas de destino, acompañadas de oficio para que fuesen entregadas a sus destinatarios, con las explicaciones propias del caso. Una hubo que declararla sobrante, por no poderse determinar ni el destinatario ni el remitente. Otras diez, que no presentaban desperfectos apreciables, fueron cursadas normalmente.

### SUSTRACCION DE UNA MOTOCICLETA

El joven labrador Ramón Golpe Vidal, de 19 años, vecino de Corujón (Rijoa), se vino a La Coruña, en una motocicleta que le había prestado un vecino suyo, y dejó la máquina estacionada en La Palloza. Pocas horas después, cuando fue a recogerla, se encontró con que había desaparecido. Formuló la oportuna denuncia en la Inspección de Guardia de la Jefatura Superior de Policía.

### ROBO DE 3.400 PESETAS

Luis González Alonso, de 50 años, vecino de Herrera de Piserga (Palencia), y domiciliado accidentalmente en La Coruña, Carretera del Pasaje, 72, denunció, en la Inspección de Guardia de la Jefatura Superior de Policía, que en una feria, en Vilaboa, le habían sustraído una cartera de plástico que contenía tres mil cuatrocientas pesetas.

### SE QUITO LA VIDA COLGÁNDOSE CON UNA CUERDA

Al mediodía de ayer, en su domicilio, puso fin a su vida, colgándose con una cuerda, el empleado municipal, re-

tirado, Manuel Uzal Montero, de 55 años, que tenía su residencia en la calle del Carmen número 23-2. El infeliz hombre, al parecer, padecía una enfermedad a la vista, incurable, y por esta causa llevaba sin salir de casa unos tres años. Del hecho se dio cuenta al Juzgado de Instrucción de guardia, que se constituyó en el referido domicilio para instruir las diligencias del caso. Mañana se verificará el sepelio del cadáver, una vez que se le practique la autopsia.

## Importante alijo aprehendido en Huelva. Fueron detenidas nueve personas

Huelva, 14.—La guardia civil ha intervenido un contrabando aprehendido en las orillas del río Tinto, consistente en tejidos de nylon de fabricación extranjera, procedente de África y que tiene un valor de un millón de pesetas. También ha sido intervenida una barca motorizada, un bote neumático y un camión. Todo ello ha sido puesto a disposición del Tribunal Provincial de Contrabando y Defraudación, así como nueve individuos, complicados en el alijo, que han sido detenidos. —CIFRA.

### DOS MUERTOS Y UN HERIDO EN COLISION DE VEHICULOS, EN MADRID

Madrid, 14.—Pablo Santos Díaz y un hijo suyo resultaron muertos y con lesiones muy graves su esposa Milagros Jareño Díaz, cuando el remolque de un coche grúa que se desprendió de dicha grúa fue a estrellarse contra el seiscientos, en que viajaba la familia Santos Díaz. —CIFRA.

### FALLECE AL INGERIR «AGUA FUERTE», EN MADRID

Madrid, 14.—Al ingerir «agua fuerte» resultó muerta Aurelia Carrera Almerías, de 64 años. —CIFRA.

### DOS MUERTOS Y TRES HERIDOS AL DESPEÑARSE UN «JEEP», EN GERONA

Gerona, 14.—Dos muertos, un herido grave y dos leves, resultaron al despeñarse un «Jeep» en las inmediaciones de las obras en construcción del pantano de Susqueda. Fallecieron instantáneamente, como consecuencia del accidente, el listero de las obras, José Infantes, y el conductor del vehículo, Antonio Fernández Mangana; con lesiones menos graves resultó el facultativo señor Marqués, y con ligeras lesiones los también facultativos señores Fernández y Gómez Carrero. —CIFRA.

### SEIS HERIDOS AL VOLCAR UN AUTOCAR, EN CASTELLÓN

Segorbe (Castellón), 14.—Un autocar que transportaba a estas provincias de Levante trabajadores españoles de Francia, para pasar sus vacaciones o para quedarse definitivamente en la Península, ha volcado en la carretera de Sagunto a Burgos, en las inmediaciones del antiguo santuario de La Esperanza, a dos kilómetros de Segorbe.

Transportaba el vehículo cuarenta viajeros adultos y otros dieciséis niños, y en el accidente han resultado seis heridos, que han sido trasladados al Centro Secundario de Higiene de Segorbe.

Los heridos son: Bautista Ubeda, Julio Pellicer, Virginia Bino Pedrés, Salvador Rodríguez, Josefa Argente y Juan Bautista Ubeda.

Los demás ocupantes del autocar siniestrado han sido llevados a Valencia en otros vehículos. —CIFRA.

## En el Extranjero

### ALIJO DE MARIHUANA EN INGLATERRA

Londres, 14.—El Servicio de Aduanas de Inglaterra ha descubierto un alijo de marihuana, repartido en pequeñas cantidades, en un fletamiento de raquetas de tenis, por valor de más de medio millón de pesetas. —EFE.

### OTRA JOVEN ASESINADA EN LONDRES

Londres, 14.—Detectives del Servicio de Investigación Criminal realizan pesquisas en relación con el misterio de la muerte de una bella muchacha morena, cuyo cuerpo ha sido hallado esta mañana en una tranquila callejuela del oeste de Londres.

De una edad aproximada de 20 años, se cree que fue estrangulada. Es la quinta mujer que es hallada muerta en el mismo sector en los ocho últimos meses. En abril último, después del cuarto asesinato en seis meses, Scotland Yard se dirigió a gentes de mal vivir en Londres en demanda de información.

La Policía declaró que posiblemente todas las muertes eran debidas a un mismo individuo y advirtió que podía atacar de nuevo. —EFE.

# EL GRAN MAESTRO

Por VICTORIA ARMESTO

Acaso al aflojarse las fuerzas centripetas y quedarse reducidos a sus propios límites, los gallegos en vez de decaer medraron.

Ya de antiguo eran gentes pacíficas que, aún buscándole con mucho empeño, no lograban encontrar entre ellos un verdugo. Los verdugos tenían que venir de fuera de Galicia.

Con la paz y el sosiego, en Galicia florecieron las artes y los nobles que no se habían ido a Madrid, que eran los segundos, se dedicaron al estudio de las Humanidades.

Esta superioridad intelectual, real o fingida, no era empero reconocida en las demás provincias españolas.

Se nos tenía por un pueblo muy salvaje y muy rudo. Al gallego que se asomaba detrás del Cebreiro le soltaban versos tan animosos como:

«Soberano Señor que permitiste  
que los gallegos te llamasen padre...»

O les hacían una descripción de Galicia no demasiado halagüeña:

Reino infeliz, país desventurado  
de España muladar, rincón del mundo...  
Aspero, rudo clima, temple airado,  
Infiel, bárbaro trato, sitio inmundado... etcétera.

Pero los gallegos salían poco de Galicia y en el «áspero lugar» se encontraban muy bien. Así que, en el fondo, les era igual lo que los demás cantasen. Eran, además, poderosos en número los gallegos de aquel tiempo: un millón entre ocho o nueve que contaba España.

## DESCENDIENTE DE UN SANTO

San Rosendo fue uno de los más atractivos de los santos gallegos, sino el que más. Su santidad está contrastada por cuantas riquezas y poderes dejó para meterse en las soledades del monasterio de Caabeiro por él fundado.

Por igual desprendimiento espiritual impresiona Prisciliano, aunque fuera hereje. Prisciliano también lo dejó todo y era muy rico, guapo y de buena familia.

San Rosendo descendía del rey suevo Ariamiro y de San Rosendo, o más propiamente de un hermano, descendiendo el Padre Feijoo y doña Emilia Pardo Bazán.

«Las dos personas más inteligentes que ha tenido nunca Galicia —declaró una vez la condesa con aquella su característica humildad— han (o hemos) vestido gallega».

A doña Emilia la sangre de San Rosendo le venía a través de su tío el conde de Torremuzquiz, jefe de la casa de Mosquera.

Los Feijoo descendían de un señor a quien unos llaman don Tibalde y otros llaman don Giráldez, que era por lo visto el hermano de San Rosendo.

Don Tibalde o don Giráldez, en el fondo tanto da, peleó contra seis moros y, habiéndolos vencido, adoptó por armas seis roeles o habas que en gallego se llaman «fejoo». Esta es una de las teorías que explican el origen del apellido.

Hay una historia tremebunda en los anales de esta familia. Un don Fernando Giráldez Feijoo, que era señor feudal por tierras de Celanova, tenía dos mujeres, una legítima y otra ilegítima, y dos hijos, uno que era su heredero y otro natural. El legítimo se llamaba don Fernando, el natural llevaba el extraño nombre de Men.

A don Fernando, según la costumbre de la época, le habían mandado a un monasterio (el de Celanova) para que le críasen los monjes. Estaba en la huerta y durmiendo en brazos de un fraile, cuando entró su hermano Men y le mató.

Al pobrecito don Fernando lo enterraron a los pies de San Rosendo y a Men, que se hizo fuerte en el castillo de Santa Cruz, lo mató su mismo padre.

Después de haber castigado el delito de su hijo ilegítimo, don Fernando Giráldez fue a confesarse y el Abad de Celanova se ofreció a absolverle, con licencia de Roma, siempre que le dejara al Monasterio sus tierras y señoríos. Don Fernando accedió y fue una solución muy ventajosa para él que expió su crimen y para el Monasterio que se hizo muy rico.

## EL NIÑO DE CASDEMIRO

Casdemiro es un pueblo orensano tan chico que no figura en casi ningún mapa, pero tiene un puesto muy importante en la Historia de Galicia. El edificio del Centro Gallego de Buenos Aires se levanta sobre una piedra de la casa solariega de Feijoo llevada a la Argentina desde Casdemiro.

Benito Jerónimo Feijoo nació en Casdemiro en el año 1766. Su padre era un Feijoo Montenegro y su madre una señorita de la casa de Puga.

El señor Feijoo Montenegro siendo niño, estudiaba trescientos versos de Virgilio en una hora; el Padre Feijoo, que admiraba mucho a su progenitor, lo cuenta y cuenta también que le oyó dictar cuatro cartas a un tiempo y antes se cansaban los amanuenses de copiar sus versos que él de inventarlos.

Nos prueban estos datos cual debía ser el nivel cultural de Galicia en aquel siglo de decadencia, pues hoy quedan (según yo entiendo) pocos hidalgos por las aldeas que se dediquen no ya a aprenderse de memoria versos de Virgilio sino tan siquiera a leerle.

Dedico estos artículos que —Deo volente— voy a escribir sobre el P. Feijoo, a mi marido, don Felipe Fernández Armesto, «Augusto Assias», periodista orensano, viajero, hombre de acción, amante de su tierra.

Todos nosotros pensamos en el Padre Feijoo como en el «gran maestro».

Fue el primero y el más grande de nuestros periodistas. El nos marcó de un modo claro el camino. Sus principios son nuestros principios. Sus enseñanzas nuestra guía. Quisiéramos amoldar nuestro estilo a su estilo. Es como si fuera delante de nosotros con una antorcha en la mano.

En Orense se producen con frecuencia seres así. Se trata de una tierra fuerte que produce personalidades fuertes.

Hace doscientos años que murió el P. Feijoo y, para celebrar solemnemente este segundo centenario, se han escrito o se escribirán centenares de artículos, folletos y libros. Cunqueiro lleva ya mucho tiempo dando conferencias sobre un tema que conoce al dedillo; Carlos M. Barbeito está terminando la biografía de Feijoo (y es hombre versado en el tiempo); el otro día andando por las rúas de Santiago me tropecé con el señor Varela Jácome que llevaba unos tomos del «Teatro Crítico» en la mano. Sin duda prepara algo.

Cuando éstas y otras doctas personalidades se disponen a enfocar el tema, parecerá ocioso que yo, la más humilde de todos los periodistas de este reino, me atreva tan siquiera a tratarlo y si lo hago es forzado por una serie de amigos coruñeses que conociendo mi afición a Feijoo me han ido llevando al toro con razones más o menos exactas, como las de que por ser mi estilo tan simple y natural a mi me entienden hasta las mentes más obtusas (lo cual a veces es una desventaja) y que sería lástima que, pudiendo, no hiciera llegar el pensamiento de Feijoo hasta las esteras populares. En fin, se me pidió que enfocara este tema como periodista, así lo hago y pido perdón de antemano si el resultado no es bueno.

Yo ya conocía el «Teatro Crítico», que era una de mis fuentes de inspiración. Para escribir estos artículos he leído bastantes libros sobre los Padres Feijoo y Sarmiento. Los que más me han interesado han sido: el de Marañón «Las ideas biológicas del Padre Feijoo», y la biografía de Sarmiento hecha por don Antolín López Peláez, que figura en la Biblioteca Gallega. También he leído los ensayos de doña Emilia, el sermón de don Marcelo Macías, así como el estudio biográfico de don Manuel Murguía y el que figura al frente de las Obras Escogidas de Feijoo en Rivadeneyra. Este último, por cierto, es de una pedantería atroz: algunos otros libros leí, no sé si demasiados porque a punto estuve de no escribir ya los artículos y pasarme el resto del verano estudiando las causas de la decadencia española en el siglo XVII que fue el siglo en que nació el P. Feijoo.

## LA OPINION DE UN HISTORIADOR INGLÉS

En el siglo XVI España era la gran nación de Europa, cien años después los soldados del gran ejército tenían que ir a comer la sopa boba de los Conventos, los mercaderes y los campesinos estaban arruinados, a los funcionarios públicos no les pagaban, los ladrones se hacían dueños de los caminos, los agricultores medraban sobre la esquilada piel de toro y, de la otra orgullosa dinastía que se tragó al mundo, no quedaba sino un rey horrendo, desmembrado, engendro monstruoso, del que se decía que estaba endemoniado y al que venían los curas a echarle exorcismos.

Este buen señor, por suerte, no tenía hijos. «Las causas de tal decadencia —razona el inglés Lord Macaulay— se decantan en una: mal Gobierno.»

Afirma el inglés, cuyas opiniones nos guardaremos de compartir en su totalidad por miedo de caer en la heterodoxia, que el valor, la inteligencia y la energía, cualidades que otorgaron al pueblo español su papel preponderante durante los siglos XV y XVI, no eran sino el fruto de las viejas libertades de Castilla y Aragón. Estas libertades —según Macaulay— habían sido atacadas y destruidas por los extranjeros Austrias. El cambio de un buen gobierno por uno malo no se nota inmediatamente. Los talentos y las virtudes de un sistema político sobreviven, por regla general, a la destrucción de dicho sistema. Durante los primeros tiempos de una tiranía se siegan aún los frutos de la libertad. Más tarde es cuando se nota el cambio y viene fatalmente el declive.

Esta teoría de Macaulay es, más o menos, la teoría política de don Francisco Pi y Margall.

Pi y Margall recuerda en su historia que el parlamento español o castellano, era setenta años más viejo que el inglés.

## SITUACION DE GALICIA

Según se desprende del estudio de sus grandes monasterios que, como los de Samos, Sobrado, Oseira y Ribas de Sil, datan de ese tiempo, Galicia en el siglo XVII gozaba de un cierto confort.

Nadie se pone a labrar monumentos barrocos si está de pauperado física o moralmente.

## Se quiere obligar a Scranton...

(Viene de la PAGINA PRIMERA)

dió que «nuestros aliados bajo el presidente Eisenhower, ahora, bajo el Presidente Johnson nos tiran de las narices».

Prosiguió diciendo que bajo el mando de los demócratas la corrupción de la Administración ha sido uno de los más grandes llos de trapos sucios en este siglo, y dijo que el Presidente Johnson, no obstante todo lo que blasona de hacer economías, gasta por ahora dos millones de dólares más que el presidente Eisenhower. —EFE.

## HOY SE REALIZARA LA PRIMERA VOTACION

San Francisco, 14.—La agencia United Press International ha hecho un cálculo particular sobre la disposición de los delegados en la convención republicana, en torno a la primera votación para designar candidato a la Presidencia por el partido y, según este cómputo a disposición de los delegados es la siguiente:

Goldwater, 772; Scranton, 213; Rockefeller, 104; Otros, 146; no comprometidos, 73.

Estos cálculos han sido confeccionados de manera particular por la «U. P. L.», puesto que la primera votación no se realizará hasta mañana. —EFE.

San Francisco, 14.—Roy Wilkin, presidente de la Asociación para el Progreso de las Gentes de Color, ha criticado la postura sobre los derechos civiles tal como está definida en el programa del partido republicano, que ha sido sometido esta noche a la asamblea plenaria del partido en San Francisco.

«Este programa representa un claro retroceso para las minorías en relación con el programa republicano de 1960», ha declarado el dirigente negro. Parece haber sido «estudiado especialmente para oponerse a los intereses de los negros». —EFE.

## CAMPSA mejoró 17 enteros, en Bilbao

Bilbao, 14.—Abre la semana bursátil en la Bolsa de Bilbao con una sesión de tonos irregulares dentro de corrientes de corto negocio y con la nota saliente a cargo de Campsa que mejora 17 enteros.

Por contra, los cupones Petróleos desmejoran 22 puntos, siendo esta la nota negativa más destacada del día. Cierre equilibrado. —CIFRA.

## Los países africanos... El plan de unión europea

(Viene de la PAGINA PRIMERA)

HASSAN II NO QUIERE SENTARSE EN LA MISMA MESA QUE TSHOMBE

Rabat, 14.—(Corresponsal de EFE). Su Majestad Hassan II no asistirá a la cumbre africana en el Cairo, convocada para el próximo día 17, a causa de la presencia en la misma del primer ministro congoleño, Moise Tshombe.

El soberano ha presidido un Consejo de Ministros que ha durado dos horas y en el cual se estudió el caso, decidiéndose que el ministro de Asuntos Exteriores, señor Reda Guedira, que se encuentra en la capital de la RAU, represente al soberano en la conferencia de la Organización de la Unidad Africana.

En un mensaje que ha sido radiotelevisado esta noche, Hassan II declaró que no tenía ninguna diferencia personal con el Congo en sí y que, incluso, Marruecos se disponía a nombrar un embajador en Leopoldville dentro de una semana, pero agregó que no podía sentarse en la misma mesa que Tshombe.

Después de recordar la postura de Marruecos en el mantenimiento del orden en el Congo en el curso de los incidentes que siguieron a la independencia, Hassan II subrayó que los soldados marroquíes que combatieron junto a las fuerzas de la ONU no defendieron ni su propia patria ni

(Viene de la PAGINA PRIMERA)

Europa abierta a todos y compuesta de países libres e iguales, por lo que el Gobierno federal a gran importancia a que las pequeñas naciones colaboren en el plan futuro.

Spaak —se dice— expuso su punto de vista contrario a la creación de directorio (U. S. A., Inglaterra y Francia), propuesto por el general De Gaulle, y se opuso también contra un tal directorio atómico a cuatro, con la participación de Alemania como potencia atómica, y en representación de las otras naciones, Bonn y Bruselas deberían esforzarse para reorganizar la NATO.

Según se indica en los medios oficiales, Spaak habría decidido sostener activamente la formación de la fuerza atómica multilateral. Se señala que Spaak conversó largamente, en la Embajada de Bélgica, con el embajador norteamericano, señor Mac Ghee. —EFE.

a su bandera, sino el ideal universal de la paz. «Comprendo que ciertos jefes de Estado africanos hayan decidido asistir a la cumbre de El Cairo y respetamos su opinión, lo mismo que les pedimos que comprendan y respeten la nuestra», dijo el monarca.